

HEMEROTECA
Biblioteca Fac. Ciencias Económicas
Universidad de El Salvador.

HEMEROTECA

BIBLIOTECA

1 MAYO 1962

UNIVERSIDAD DE EL SALVADOR

1º DE MAYO ES OTRA BATALLA CONTRA TIRANIA

(LEA EDITORIAL)

OPINION ESTUDIANTIL

ORGANO DE COMBATE DE LOS ESTUDIANTES UNIVERSITARIOS SALVADOREÑOS

XV EPOCA || San Salvador, 1o. de mayo de 1962 || NUMERO 40

1º DE MAYO



POR EL TRIUNFO TOTAL DE LA DEMOCRACIA:

¡SALUD, OBREROS SALVADOREÑOS!

EDITORIAL

LA LUCHA OBRERA CONTRA LA TIRANIA

Y CONTRA LOS DIVISIONISTAS FEMALES

¡ Primero de Mayo ! Día Internacional del Trabajo! Día en que las masas laborantes - de todos los países del mundo se vuelcan - en las calles a expresar su festiva alegría, en unos, y a manifestar sus enérgicas demandas por mejores niveles de vida, en otros.

En El Salvador, este Primero de Mayo de 1962, reviste los caracteres de lucha popular contra la tiranía. No es la sencilla - conmemoración del día consagrado a los trabajadores. Es, en verdad, una batalla más contra el imperialismo y su régimen militar de ocupación impuesto el 25 de enero. En consideración a ello, todas las fuerzas democráticas organizadas que, juntamente - con la Confederación General de Trabajadores Salvadoreños CGTS, han mantenido constante y firme lucha contra el actual régimen pro-colonialista, han convocado al pueblo salvadoreño a un imponente y grandioso desfile que terminará en un mitin en la Plaza Libertad.

De esta manera los sectores democráticos y populares demuestran ostensiblemente al imperialismo norteamericano y a sus lacayos "salvadoreños" su inquebrantable e íntima unidad con la clase obrera del país representada genuinamente por la CGTS.

Esta será la segunda vez que se celebra el Primero de Mayo bajo el régimen de persecución iniciado el 25 de enero. El año pasado, mientras en todos los países del mundo, aun en aquellos en donde imperaban regímenes impopulares, se celebró libremente el Primero de Mayo, en El Salvador no sucedió lo mismo. Dirigentes de la CGTS, entre ellos Carlos María y Antonio Fernández, fueron capturados ese día, se obstaculizó la sacada de los carteles alusivos a la festividad y no se permitió que los altavoces fueran colocados en la Plaza Libertad. Es decir, se trató de evitar a toda costa, que los trabajadores salvadoreños celebraran su día. Mejor dicho, que la CGTS celebrara el Primero de Mayo, porque la facista Confederación de Sindicatos que manejan los traidores a su clase, gozó de amplias garantías. ¿Por qué? En dos palabras: porque la CGTS representa fielmente la lucha y las aspiraciones de la clase o-

brera salvadoreña y, siempre que ha salido a la calle, ha desmascarado la demagogia social del régimen, mientras que la Confederación de los traidores ha dado su total apoyo a la tiranía.

En este año no han cambiado un ápice las condiciones. La persecución contra los trabajadores afiliados a la CGTS continúa inalterable: con ocasión de las elecciones del domingo fueron capturados muchos de ellos y todavía se encuentran en las celdas de la Policía Nacional; y con la intención de sabotear la afluencia del pueblo, la tiranía ha programado un espectáculo deportivo completamente gratis a la misma hora - del desfile y mitin y ha publicado invitaciones apócrifas convocando al pueblo a lugares distintos. Mientras que, por otro lado, los venales dirigentes de la Confederación de Sindicatos han contado con el apoyo oficial para organizar sus actos.

Pero los trabajadores no consideran ese hecho como algo insultante; es lo menos que podían hacer los dirigentes vendidos a la clase patronal. Porque la CGS fue creada - por la ORIT yanqui con la ayuda del lacayo de Osorio, con el fin preciso y concreto de dividir a los trabajadores salvadoreños. La CGS fue creada como APENDICE DE LA PENETRACION IMPERIALISTA EN NUESTRA PATRIA. Con el acopio de la experiencia obtenida en los demás países latinoamericanos, el imperialismo yanqui usó los sindicatos recién fundados y formó otros a su medida comprando al tristemente célebre Chele Saravia, pequeña caricatura del cínicco Mujal, sujeto a quien los trabajadores salvadoreños cobrarán caro su traición.

En estos momentos, los obreros sindicalizados sufren la embestida general de la ORIT. Con maniobras que van desde la simple labor confucionista hasta el asalto descarado de las directivas (caso de La Estrella y de la Industria del Vestido) los entreguistas del movimiento obrero pretenden encadenar a la "tutela" del Ministerio del Trabajo y a los intereses de la clase patronal la totalidad de los trabajadores organizados.

(Pasa a la pag. 4)

DESPUES DE LAS "ELECCIONES" ¿QUE HACER?

Aun cuando es prematuro hacer el balance de la pasada "contienda" electoral, -- pues los datos oficiales de las votaciones no están completos todavía, OPINION ESTUDIANTIL quiere expresar, por ahora, con consideraciones generales sobre la tiranía y su legalización "occidental".

Evidente, y hasta es ocioso decirlo, -- la tiranía militar pro-imperialista no experimentará la más mínima modificación con la llegada de Julio Rivera. ¿Y cómo se va a modificar si este oscuro coronel inició el actual régimen de sangre en la fórmula de gobierno procreada por la Embajada y la Misión Militar yanqui? La "nueva era" que proclama este coronel oscuro la ha estado sufriendo el pueblo salvadoreño desde el 25 de enero.

Otro hecho también es evidente: que durante el dominio de Julio Rivera las condiciones de vida de las mayorías salvadoreñas no se mejorarán y, al contrario, se verán mucho más agravadas. Y esto será así, lo afirmamos con categórica certeza, por -- mucho que se entregue nuestra Patria a los monopolios norteamericanos a través de la Alianza para el Progreso.

Pero hay, además, en todo este juego -- de la "sucesión" presidencial algunas cuestiones que ameritan ser analizadas y, entre ellas, especialmente la conducta que -- han de seguir las fuerzas democráticas y -- los Partidos que quieran engrosar las filas del pueblo, por un lado, y, por el otro, las posibilidades de triunfo de los -- sectores que se oponen a la tiranía sin -- apoyarse en el pueblo.

1ª) En primer lugar, las organizaciones cívico-democráticas del país y dos Partidos Políticos (Revolucionario Abril y Mayo PRAM y Acción Democrática PAD) han denunciado sin ambages los descarados intentos de la tiranía de perpetuarse legalmente -- por medio de elecciones "libres". De tal -- suerte que es de esperarse que estas organizaciones mantengan inquebrantable su oposición combativa al régimen, denunciando -- sus planes confucionistas y orientando la lucha popular. No será, pues, una simple -- "oposición" de derrotados en la lucha electoralera.

Pero con el nuevo cambio de representantes de la tiranía, será necesario cam--

biar de alguna manera la forma de lucha que hasta hoy han mantenido? En términos generales creemos que no. Sencillamente, exigirá mayor vigilancia sobre los actos e intenciones del régimen. Sin lugar a dudas, éste -- dará mayor impulso a la maquinaria de demagogia social de la "Alianza", obtendrá algún empréstito para realizar obras de mejoramiento que no compitan con la importación de productos de los monopolios yanquis, montará un tremendo aparato publicitario, etc. etc., que tendrán que ser desmascarados -- constantemente. Nosotros estamos convencidos, y es lógico, que toda demagogia no -- puede engañar permanente al pueblo. La esperanza de mejorar las condiciones de vida se esfuman a las pocas semanas al comprobar todos los días que en la mesa los platos están vacíos, que no hay medicinas ni escuelas para los hijos, que en las fábricas, -- las haciendas, los talleres y las fincas no se encuentra trabajo, etc. Pero también nosotros consideramos que no debe sub-estimarse los efectos confucionistas de la demagogia social en los sectores no politizados. Por eso debe ser desmascarada sin vacilaciones.

Por otro lado, y repitiéndolo por enésima vez, creemos sinceramente que la forma -- efectiva de luchar contra la tiranía es a través de una amplia y firme unidad de las fuerzas opositoras, lanzando por la borda -- las diferencias, reservas o prejuicios de tipo ideológico. El enigma es común para todo el pueblo; si esas organizaciones representan a distintivos sectores del pueblo, deben unirse para vencerlo. Debe destruirse la cuña introducida por el imperialismo y por los pusilánimes de que sólo los "comunistas" saldrán ganando con una alianza de los diversos sectores del pueblo. -- Debe rechazarse por falso ese argumento mañoso del imperialismo. Sólo con la unidad -- popular se alcanzará la plena soberanía.

2ª) En cuanto a las posibilidades de -- triunfo de un golpe militar, nosotros hacemos las siguientes consideraciones: Después de la "limpieza" hecha en el Ejército por -- la Misión Militar yanqui, expulsando de distintas maneras a los oficiales que no estaban totalmente de acuerdo con el régimen, -- las posibilidades de éxito de un Golpe de Estado se han reducido sensiblemente. Además, la labor de espionaje de la Misión y -- de los oficiales que reciben "sueldo" de la (Pasa a la Pag. 4)

EDITORIAL

LA LUCHA OBRERA CONTA (viene la. P)

En este Primero de Mayo, OPINION ESTUDIANTEL, vocero de los universitarios salvadoreños, considera conveniente referirse a la divisionista y pro-imperialista CGS. Feliz hubiera sido dedicar sus páginas a la exaltación efusiva de los trabajadores salvadoreños. Pero no puede guardar silencio frente a la anti-patriótica labor de los dirigentes de la CGS y frente a sus anti-populares declaraciones públicas. Merecen tales labores y declaraciones el total y enérgico repudio de todos los sectores conscientes del pueblo salvadoreño. Organizaciones que se denominan obreras y que, bajo el disfraz del anti-comunismo, ataca a las fuerzas democráticas y ofrece candorosamente nuestra Patria a la voraz explotación imperialista, no merece, siquiera, ser tratada persuasivamente. Merece ser condenada y repudiada con toda energía. ¿Cómo puede guardarse silencio si el manifiesto que publica este día parece haber sido redactado por los mismos plumíferos que redactan los del Partido Oficial? En este manifiesto afirma que la actual realidad salvadoreña es clara y definida y que los "comunistas" tratan de confundirla; que las "extremas" de derecha e izquierda tratan de desvirtuar el mandato popular plenamente manifestado (en las "elecciones" de la tiranía); que la Alianza para el Progreso es "la nueva mentalidad que se ha afirmado en el continente americano y que persigue la elevación de los niveles de vida"; "y exhorta a la Fuerza Armada a mantener en alto y firme su bandera de justicia social". ¿Cómo no indignarse y callarse ante tal desvergüenza?

Plenamente consciente de que la Confederación General de Sindicatos no es más que un grupo de corrompidos y pícaros traidores de la clase obrera, que no consultan a la masa de sus sindicatos (No convocan a Asambleas Generales, pues su misión es la de evitar la actividad de los obreros y evitar que tomen conciencia de clase) OPINION ESTUDIANTEL extiende el fraternal saludo de los universitarios salvadoreños a los trabajadores del país, hasta los compañeros obreros que pertenecen a los sindicatos controlados por los herederos de Saravia y los exhorta a sacudir la ignominia y el escarnio que han colocado sobre sus espaldas.

En este Primero de Mayo de especial significación en la lucha democrática, que resume y simboliza las insalvables contradicciones entre el pueblo y sus explotadores, la división de la clase obrera salvadoreña es, a la vez que una grieta dolorosa en las filas del pueblo, la mejor prueba de que el imperialismo y sus sirvientes criollos son conscientes de que el futuro de nuestra Patria lo decidirá la lucha de los trabajadores en alianza con las demás fuerzas populares. Y es por eso que sus principales esfuerzos se han encaminado a destruir su férrea unidad. Pero así como no pudieron Mujal y sus secuaces detener el desarrollo del pueblo cubano, tampoco podrán en nuestra Patria Saravia y su corte de traidores detener el avance de nuestro pueblo.

Por una clase obrera unificada,

!!! Salud, Trabajadores Salvadoreños!!!

DESPUES DE LAS "ELECCIONES".....

(Viene de la 3a. Pag.)

Embajada hacen todavía más difícil la actividad conspirativa de los grupos descontentos que todavía quedan. Pero, en el caso que se depusiera a la tiranía mediante un golpe de mano, nosotros tenemos en claro la actitud a tomar: no brindar ningún apoyo al nuevo régimen (ni condicional ni incondicional), exigir masivamente la pronta satisfacción de las más urgentes necesidades populares y la inmediata destrucción del aparato de la tiranía. Creemos que esa es la actitud que debe asumir el pueblo si se da ese cambio. No apoyamos ningún Golpe de Estado, pero tampoco nos oponemos, porque régimen peor del que hoy sufrimos difícilmente podrá darse. Si durante 30 años soportamos gobiernos de la oligarquía al servicio del imperialismo yanqui, hoy sufrimos un gobierno del imperialismo yanqui, lisa y llanamente. De tal modo que no tenemos el menor interés por conservar este régimen, aun convencido como estamos de que un Golpe de Estado no resuelve jamás por sí solo los ingentes problemas nacionales. Pero entre dos males, escogemos el menor.

A UN AÑO DE LA "NACIONALIZACION"
DEL BANCO CENTRAL DE RESERVA

El recién pasado 29 de abril se cumplió un año de la "nacionalización" del Banco Central de Reserva. En aquel entonces se afirmó, con todo el escándalo que necesitaba el Directorio ensangrentado, que era un triunfo sobre la "oligarquía" que reportaría inmensos beneficios para el pueblo. Después de un año de aquel suceso podemos apreciar hasta dónde nos ha beneficiado ese "triunfo" y comprobar si fueron correctas las apreciaciones que hicimos públicas.

En cuanto a los provechos obtenidos por el pueblo parece que no hay mucho de qué hablar: ningún cambio en la política crediticia del Banco ha favorecido a los pequeños y medianos productores. Adelante veremos por qué no se ha producido ese cambio y cómo eran de ciertas afirmaciones de hace un año.— En verdad, todo el "beneficio" parece consistir en el alto sueldo que se ha fijado al actual Presidente, el agrónomo señor Aquino (el mismo que hace declaraciones como "economista" por los periódicos). Mientras el Banco era propiedad de la "oligarquía" el Presidente llegó a ganar tres mil colones al mes. Ahora que está "nacionalizado" el Presidente gana 5.500 colones. ¿Y todo ese dinero por qué? Por servir de figurín a los "técnicos" de la "Alianza" que están dirigiendo toda la política monetaria y crediticia del país, adecuando más nuestra economía a los intereses de los monopolios norteamericanos.

Ahora veamos si nuestras apreciaciones de hace un año fueron correctas. En la edición de OPINION ESTUDIANTIL del 19 de mayo afirmamos que el Banco Central de Reserva no había sido nacionalizado. Dijimos: "cuando un Estado como el nuestro, representantes de los intereses oligárquicos, "nacionaliza" una empresa de propiedad privada, en rigor no está efectuando una verdadera nacionalización, porque está poniendo bajo el control de solamente una parte de la Nación, bajo el control de la parte más explotadora, de la parte más responsable del atraso y miseria de la mayoría de la Nación, una empresa que antes era controlada por esa misma parte, pero por medios y métodos más directos". Afirmamos entonces que los resultados de la pretendida "nacionalización" eran los siguientes: "1ª) Han pasado otros sectores terratenientes y capitalistas a compartir con los "14 grandes el control de una institución que habían venido dirigiendo éstos en su beneficio exclusivo; 2ª) Se ha ampliado la base social del bando que lucha en contra del gran movimiento popular que pugna por una transformación completa del país; y 3ª) Se han hechado las bases de una campaña de propaganda demagógica que pretende presentar al presente gobierno de la oligarquía y, en general, de las clases pudientes, como un gobierno de "reforma social". Reprodujimos las palabras de un orador: "Si la Directiva del Banco Central está en manos del gobierno actual (que es un instrumento de los grandes capitalistas), de representantes de la Cafetalera (que es un instrumento de los grandes capitalistas), de la Asociación Ganadera (que es un instrumento de los grandes capitalistas), y de otras instituciones igualmente instrumentos de los grandes capitalistas, aquí no ha habido nacionalización sino demagogia." Y concluimos: "La "nacionalización" del Banco Central no debilita sino que refuerza la sujeción de nuestra economía y de nuestra política al imperialismo yanqui". Estas fueron nuestras afirmaciones en respuesta a la intensa propaganda que alababa la medida tomada. Invitamos a que se nos compruebe que no fueron acertadas

OPINION ESTUDIANTIL

Se identifica con el pesar de la clase obrera argentina que, por voluntad del castrense régimen de hecho que padecen, no pueden celebrar su día y sumarse a la Festividad Internacional del Trabajo.

Y envía por este medio sus cálidos deseos que pronto impere en su Patria la auténtica y única democracia, en beneficio del combatiente pueblo argentino y de los pueblos de América Latina.

LETRAS AL SERVICIO DEL PUEBLO

1.º de Mayo de 1937

(Poema escrito en las trincheras,
en plena Guerra Civil; en honor
de los heroicos trabajadores espa
ñoles que daban la vida defendien
do su Patria del fascismo.)

No sé qué sepultada artillería
dispara desde abajo los claveles,
ni qué caballería
cruza tronando y hace que huelan los laureles.

Sementales corceles,
toros emocionados,
como una fundición de bronce y hierro,
surgen tras una crin de todos lados,
tras un rendido y pálido campesino.

Mayo los animales pone airados:
la guerra más se aira,
y detrás de las armas los arados
braman, hierven las flores, el sol gira.

Hasta el cadáver secular delira.

Los trabajos de Mayo:
escala su cenit la agricultura.

Aparece la hoz igual que un rayo
inacabable en una mano oscura.

A pesar de la guerra delirante,
no amordazan los picos sus canciones,
y el rosal da su olor emocionante,
porque el rosal no teme a los cañones.

Mayo es hoy más colérico y potente:
lo alimenta la sangre derramada,
la juventud que convirtió en torrente
su ejecución de lumbre entrelazada.

Deseo a España un mayo ejecutivo,
vestido con la eterna plenitud de la era.
El primer árbol es su abierto olivo
y no va a ser su sangre la postrera.

La España que hoy no se ara, se arará toda entera.

MIGUEL HERNANDEZ